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Governador inaugura Sistema de Esgotamento 
Sanitário da Casan que amplia acesso ao 
saneamento básico em Ipira e Piratuba
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Ligeirinho-
Recado da Comunidade 
Justiça

TJSC determina suspensão 
de propaganda comercial 
em Rádio Comunitária
Caso ocorreu em uma emissora no 
Oeste de SC. Veículo está sob pena 
de multa caso descumpra decisão. 
Por Rafael Martini 
12/08/2024 às 08h59 | Atualizada em 12/08/2024 - 09h02 

que devem se limitar à difusão de conteúdo cultural e social, sem promover 
interesses comerciais.

De acordo com a legislação vigente, o papel das rádios comunitárias 
é fomentar a difusão de ideias, cultura, tradições e hábitos sociais, bem 
como oferecer mecanismos para a formação e integração da comunidade. O 
objetivo é estimular o lazer, a cultura e o convívio social, além de promover 
serviços de utilidade pública, em vez de atuar como veículos de publicidade 
comercial.

O relator do caso, ao explicar a decisão, destacou que “as normas que 
regulam o funcionamento das rádios comunitárias proíbem a divulgação de 
propagandas que promovam anunciantes. É permitido apenas o patrocínio 
com mensagens institucionais de apoio cultural”. Ele também ressaltou que o 
descumprimento dessas regras resulta em concorrência desleal, pois outras 
empresas de radiodifusão na mesma área não possuem essas prerrogativas 
e estão sujeitas ao regime de tributação pelos serviços prestados.

A decisão da 2ª Câmara Civil visa garantir a equidade no setor de 
radiodifusão e assegurar que as rádios comunitárias cumpram seu papel 
de promover a cultura e o convívio social sem desviar-se para a publicidade 
comercial. A determinação reflete a necessidade de manter o equilíbrio entre 
os diferentes tipos de serviços de radiodifusão e garantir um ambiente justo 
para todos os operadores do setor.

Os membros da câmara, ao votar, respaldaram integralmente a posição 
do relator, reforçando a importância da conformidade com as normas que 
regulam as rádios comunitárias e a necessidade de manter a integridade da 
função social desses veículos de comunicação. 
Obs: https://www.96fm.fm.br/noticias/56094-tjsc-determina-suspensao-
de-propaganda-comercial-em-radio-comunitaria 

Imagem / ilustrativa / Freepik / divulgação  
Fonte: Tribunal de Justiça de Santa Catarina

DENUNCIA - Numa casa na área central da cidade teve muita algazarra 
no sábado e no domingo à noite, isto a altas horas, então vizinho ligou para 
que autoridades fossem dizer um basta a perturbação do sossego público. 
Atenderam as ligações, no entanto, não foram dar uma resposta que tanto 
esperavam os que estavam sendo importunados. As ligações telefônicas 
efetuadas para o Disque Denúncia 181 não tem custo para o denunciante. 
O serviço atende de forma ininterrupta e sua principal característica é o 
caráter sigiloso dos procedimentos, já que em momento algum o denunciante 
precisa se identificar.

Como a polícia deve agir em perturbação do sossego? Delegacia 
de Polícia: Se a perturbação do sossego for recorrente e persistente, você 
pode fazer uma denúncia na delegacia de polícia da sua região. 
Certifique-se de que possui informações suficientes para ajudar a polícia a 
investigar o caso, como datas, horários e descrições dos ruídos. GOOGLE

RECONHECIMENTO - Quem diria, falavam que a cheia do Rio poderia 
levar casas e não a ponte. Aí está o poder público construindo uma ponte 
que deve custar em torno de R$ 1 mi e até mais, pois a chuva torrencial, 
enxurrada e quem sabe as águas de lagoa (s) que romperam ou foram 
abertas pararam no rio, causando um estrago e tanto. Quem achava que 
a Prefeitura estava demorando para construir a ponte, agora deve dar a 
mão à palmatória devido a agilidade no conseguir o decreto de emergência, 
licença ambiental, projeto, rapidez em divulgar, posterior licitar, ter empresa 
ganhadora, assinar e entregar ordem de serviço, inclusive, fazer a retirada 
do entulho e muito mais, realizar a escavação e abertura, enfim, deu prova 
de gestão. 

A 2ª Câmara Civil do Tribunal de Justiça de Santa Catarina (TJSC) 
decidiu, por unanimidade, que uma rádio comunitária localizada no oeste do 
Estado deve cessar imediatamente a veiculação de propaganda de natureza 
comercial. A decisão, que entrou em vigor imediatamente, estipula uma 
multa diária de R$ 500 em caso de descumprimento.

A decisão do TJSC foi baseada na constatação de que a rádio comunitária 
estava promovendo propaganda que incluía jingles, trilhas sonoras 
mencionando endereços, telefones, preços, produtos ou serviços, além 
de outras informações comerciais. O entendimento da corte é que essas 
práticas vão além das permissões estabelecidas para rádios comunitárias, 

Foto legenda cultural: 
Moinho Bevilaqua 

O TEMPO jornal de fato registra mais um 
momento no Moinho Bevilaqua, desta vez na sexta-
feira, 16 de agosto, à tarde no Parque e Jardim 
Ouro, município de Ouro (SC). Ocasião em que 
o jornalista Aldo Azevedo chegou para entregar 
jornal, sendo recepcionado por José Luiz Bevilaqua 
(proprietário) e Juvelino Tonial (cliente). 

Enquanto não é lembrado culturalmente e nem 
registrado a história do Moinho Bevilaqua, pois ficou 
fora da edição de livro, O TEMPO jornal de fato fez 
vídeo e entrevista para as plataformas impressa, 
online e nas ferramentas de interação social. 

Aldo Azevedo / jornalista
Foto legenda: Bevilaqua com uns de tantos clientes: Juvelino e 

Aldo, o quais foram pegar polenta de qualidade comprovada. 
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Deputado Berlanda participa de formatura de detentos 
em seu projeto de ressocialização em penitenciária

Na última sexta (16), o deputado estadual Nilso Berlanda (PL) visitou São 
Cristóvão do Sul, na região de Curitibanos, para comparecer à solenidade de 
formatura de 14 detentos da unidade que realizavam curso de operador de 
máquinas de costura. 

Berlanda, dono da rede de lojas Berlanda, possui uma fábrica instalada 
dentro da penitenciária, a Berflex, que emprega detentos e na qual os 
formandos agora estão aptos a trabalhar, produzindo colchões, sofás e 
estofados.

A Berflex usa a mão de obra dos detentos como parte de um projeto de 
ressocialização de Berlanda, um trabalho que iniciou em 2009. O processo 
de ressocialização começa com o aprendizado de uma profissão dentro da 
penitenciária; em seguida, o detento passa a trabalhar, receber um salário e 

ocupar seu tempo com o ofício.
Durante o ato, Berlanda cumprimentou os 14 formandos e fez uso da 

palavra para parabenizá-los. “[A ressocialização] é o assunto que eu mais 
falo em Santa Catarina. É um assunto que me empolga diariamente e que 
me faz viver melhor. Parabéns mais uma vez; enquanto eu viver, eu vou 
ajudar vocês.”

O projeto de Berlanda é destaque nacional nos esforços de ressocialização 
de presos, aparecendo no Jornal Nacional em 2022, recebendo o Prêmio 
Innovare em 2019 e concorrendo novamente este ano, além de ter sido 
agraciado com o Selo Resgata, entregue pela Secretaria Nacional de Políticas 
Penais (Senapen) a empresas que empregam pessoas em privação de 
liberdade.

Voto, instrumento da democracia

  A semana que marca o início das campanhas eleitorais remete o 
cidadão a um tempo de escolha, porque se aproxima o período de definir 
sobre quem vai ganhar o direito de representá-lo na Prefeitura e Câmara 
Municipal de sua cidade.

Pode parecer pouco, mas não é. Afinal, é nas cidades que vivem as 
pessoas, e ali é que se sente, com mais evidência, se a vida cotidiana está, 
ou não, organizada. Por isso, quando as campanhas políticas ganham as 
ruas, é chegado o momento de repensar nosso compromisso com a política, 
para escolher as melhores propostas entre os candidatos e candidatas aos 
cargos de prefeito, vice e vereador.

Muitos gostam de colocar a política num plano de menor importância, 
com o entendimento de que soluções individuais se sobrepõem às coletivas. 

Mas é importante pensar que a cidadania envolve o comprometimento com 
o bem-estar comunitário, para o qual é fundamental ter avanços em áreas 
como saúde, educação, cultura, esportes, segurança pública, habitação, 
saneamento, infraestrutura e desenvolvimento rural, para citar alguns 
campos de ação em que as administrações municipais têm influência.

Quando pensamos em escolhas eleitorais, devemos lembrar que o voto 
é um momento especial, em que todo o eleitor tem o mesmo peso, e suas 
escolhas vão ter influência direta para definir quem vai ocupar os espaços 
políticos por quatro anos em sua cidade. Até mesmo não comparecer para 
votar terá influência. E é bom lembrar que há casos, especialmente em 
pequenos municípios, que os eleitos vencem por pequenas diferenças, até 
por um voto.

Numa eleição municipal sempre há candidatos conhecidos. Podem até 
ser parentes, amigos, amigos de amigos, conhecidos, lideranças de bairros, 
ídolos ou influenciadores de redes sociais, ou mesmo políticos já detentores 
de cargos públicos. Nesse contexto, é importante que o eleitor, ou eleitora, 
pense bem sobre suas opções. Para escolher quem tem preparo e possa 
representar a contento suas expectativas.

As cidades, cada uma com suas especificidades, têm carências e 
prioridades. Por isso é bom saber escolher quem você acha que tem mais 
condições de enfrentar os desafios da administração pública do seu município. 
Eu sempre digo que eleição é tempo para o debate de ideias, mas depois 
vem o tempo de trabalhar, juntar esforços entre os eleitos e trabalhar por 
propostas que sejam as melhores para a comunidade. Então, preste atenção 
nas campanhas, participe e escolha bem seus candidatos. Faça do seu voto 
um instrumento em favor da democracia.

 
Deputado Mauro De Nadal
Presidente da Assembleia Legislativa de Santa Catarina
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Santa Catarina é o estado mais 
seguro do país e o segundo na 
classificação geral do Ranking de 
Competitividade dos Estados 2024

Santa Catarina é destaque mais uma vez na pesquisa nacional que 
mostra o Ranking de Competitividade dos Estados. No ranking geral, o 
estado aparece em 2° lugar – pelo oitavo ano consecutivo -, atrás apenas 
de São Paulo. Já na região Sul do país o estado catarinense ficou em 
primeiro. “São Paulo é praticamente um país, e ficar atrás apenas deles no 
ranking de competitividade, é quase a mesma coisa que ficar em primeiro. 
Esses resultados refletem o compromisso e o trabalho árduo de todos 
os catarinenses”, comemora o governador Jorginho Mello, que esteve no 
evento, acompanhando a divulgação.

O estudo foi realizado pelo Centro de Liderança Política (CLP) e avalia 
diferentes áreas. Os resultados foram apresentados nesta quarta-feira, 21, 
em Brasília. De acordo com a pesquisa, Santa Catarina está em primeiro 
lugar no quesito Segurança Pública, com destaque para a segurança 
pessoal, segurança patrimonial e qualidade da informação de criminalidade, 
a transparência com os dados.

Para o governador Jorginho Mello, o resultado é consequência, além 
de investimentos na área, também dos números de empregos. Ele acredita 
que quanto menor o percentual de desemprego, menor a violência. “Santa 
Catarina tem a menor taxa percentual de desemprego do país, 3,2%. Se o 
cidadão tem o que fazer, tem o trabalho dele, a violência cai drasticamente”, 
afirma.

Os indicadores são distribuídos em 13 pilares fundamentais para a 
promoção da competitividade e melhoria da gestão pública: Sustentabilidade 
Fiscal, Funcionamento da Máquina Pública, Acesso à Saúde, Qualidade da 
Saúde, Acesso à Educação, Qualidade da Educação, Segurança, Saneamento, 
Meio Ambiente, Inserção Econômica, Inovação e Dinamismo Econômico, 
Capital Humano e Telecomunicações.

Foto: Divulgação CLP
Por ASCOM | SAN

CREA-SC reforça seu 
compromisso anticorrupção
Conselho fortalece a adesão ao Programa Nacional de 
Prevenção à Corrupção, reforçando a importância da ética 
e transparência na gestão pública do estado

O CREA-SC está intensificando sua participação na campanha 
promovida pelo Conselho Federal de Engenharia e Agronomia 
(Confea), alinhando-se ao Programa Nacional de Prevenção à 
Corrupção (PNPC). Com as eleições municipais de outubro de 
2024 se aproximando, o CREA-SC reafirma seu compromisso 
com a ética e a eficiência na gestão pública, sublinhando a 
importância de escolhas responsáveis para a administração dos 
295 municípios catarinenses a partir de 2025.

“À medida que as eleições municipais se aproximam, 
é necessário que todos façam escolhas responsáveis para 
assegurar, adiante, uma governança transparente e eficaz”, 
alerta Kita Xavier.

O PNPC, baseado nas diretrizes do Tribunal de Contas 
da União (TCU), visa reduzir a vulnerabilidade à fraude e à 
corrupção, elevando os padrões de governança pública para níveis 
comparáveis aos das nações mais desenvolvidas. A adesão de 
todos os Conselhos Regionais do Sistema Confea/Crea ao PNPC 
fortalece a implementação de ações preventivas e integradas em 
todo o Brasil.

 Para o presidente do CREA-SC, a incorporação da logomarca 
do PNPC em canais institucionais pelos Creas e pelo Confea 
simboliza um compromisso com a integridade e a ética na gestão.

 “O CREA-SC está firmemente engajado na campanha do 
Confea em apoio ao PNPC. Nossa adesão reflete a determinação 
em adotar boas práticas de governança e transparência, 
contribuindo para a construção de uma sociedade mais justa e 
ética. Esse esforço é fundamental para o futuro de Santa Catarina 
e do Brasil”.
Saiba mais sobre o programa: https://www.confea.org.br/
transparencia/controle-interno-correicao/PNPC 
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Sicoob é Prêmio Empresa Cidadã ADVB/SC 2024 
A cerimônia de entrega será realizada no dia 21 de agosto, às 19 horas, no Clube Recreativo Chapecoense, em Chapecó

A Associação dos Dirigentes de Vendas 
e Marketing do Brasil (ADVB/SC), divulgou 
as empresas catarinenses vencedoras do 
Prêmio Empresa Cidadã 2024. Esta é a maior 
premiação de responsabilidade empresarial de 
Santa Catarina, buscando valorizar empresas 
que cuidam das pessoas e do planeta. A 
cerimônia de entrega será realizada no dia 21 
de agosto, às 19 horas, no Clube Recreativo 
Chapecoense, em Chapecó. O Sicoob foi um 
dos vencedores na categoria Social, com o 
case “Práticas de Educação Financeira”.

O presidente do Sicoob Central SC/RS, 
Rui Schneider da Silva, disse que “a Cidadania 
Financeira é um compromisso materializado 
no propósito do Sicoob de conectar pessoas para 
promover justiça financeira e prosperidade. Possuímos 
uma Política Institucional de Cidadania Financeira e 
um Guia para a Cidadania Financeira, que norteiam as 
ações do Sicoob”.

A premiação é voltada a empresas comprometidas 
com a transformação na área de cidadania empresarial. 
Ao todo, foram inscritos 48 cases, e destes, dez foram 
de empresas selecionadas nas categorias ambiental, 
cultural, social e ONGs, legalmente constituídas 
no Estado. Na categoria Social, em que o Sicoob 
concorreu, também foram vencedores os cases do 
Grupo Portobello e do Colégio Criativo.

“Estamos muito felizes com os vencedores do 
Prêmio Empresa Cidadã ADVB/SC 2024, e com a 
qualidade de todos os cases inscritos. Esta premiação 
é uma ótima oportunidade de as empresas destacarem 

suas iniciativas, dando visibilidade a seus projetos, 
além de inspirarem outras empresas a seguir nesta 
trajetória de responsabilidade social e impacto positivo 
no mundo dos negócios”, afirma o presidente da ADVB/
SC, Ricardo Barbosa Lima.

Case do Sicoob
As Práticas de Educação Financeira executadas 

pelo Sicoob Central SC/RS, são diversos programas e 
ações destinados a adultos, jovens e crianças, e que 
beneficiaram mais de 87 mil pessoas. Essas práticas 
compõem o eixo de Cidadania Financeira do Instituto 
Sicoob.

Através da Educação Financeira, o Sicoob busca 
sensibilizar as pessoas para o uso consciente dos 
recursos econômicos, evitando o consumismo e o 
superendividamento. Mais do que apenas proteger os 
consumidores e incluí-los no sistema financeiro com 

o acesso a produtos e serviços financeiros, é preciso 
que a educação financeira possa levar o cidadão 
a ter mais clareza e autoconhecimento a respeito da 
própria situação e possibilidades econômicas; saber 
a dimensão da sua participação na comunidade 
econômica; e reconhecer os impactos coletivos das 
próprias decisões financeiras individuais.

Segundo o diretor de Negócios, Olavo 
Lazzarotto “Cidadania Financeira é um dos temas 
materiais do Sicoob, compondo o Plano Temático de 
Sustentabilidade, com o compromisso de promover 
a inclusão, a acessibilidade e a educação financeira, 
facilitando ainda o acesso aos mais diversos produtos 
e serviços”. 

Para o coordenador de Investimento Social 
Estratégico do Sicoob Central SC/RS, Juliano 
Fernandes, “apesar dos esforços das escolas, da mídia 
e das instituições financeiras, ainda existe uma enorme 
carência entre os brasileiros de conhecimento acerca 
do que são as finanças pessoais, métodos e formatos 
de controle financeiro, como economizar, poupar e 
investir”. Por isso, prosseguiu, “diante desse cenário, 
um dos pilares para a Cidadania Financeira que vem 
sendo enfatizado pelo Sicoob é que a educação 
financeira promova uma reflexão, para que o cidadão 
compreenda não apenas o funcionamento do sistema 
financeiro e dos produtos ofertados, mas também 
os benefícios e deveres envolvidos em cada tipo de 
transação e decisão econômica”.

Fonte: Sicoob Central SC/RS – Assessoria de 
Imprensa (com informações da Comunicação ADVB/
SC).
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O FOLCLORE CATARINENSE
Por Luiz Carlos Amorim - Escritor, editor e revisor, cadeira 19 na 
Academia SulBrasileira de Letras, Fundador e presidente do Grupo 
Literário A ILHA, com 44 anos de trajetória. http://luizcarlosamorim.
blogspot.com/ 

Folclore é uma coisa muito séria. 
É tradição é cultura, entretenimento e 
conhecimento. No dia 22 de agosto, 
comemora-se o Dia do Folclore no Brasil. 
E se há uma coisa em que o Brasil é rico, é 
em folclore. E, como o folclore é um ramo 
da nossa cultura que não depende dos 
governantes, ele se mantém, cultivado em 
pequenos grupos, pequenas comunidades, 
em escolas, igrejas, associações, etc.

O folclore brasileiro é rico e diversificado, 
porque resulta da mistura de vários povos – 
dos indígenas, que habitavam essas terras 
tupiniquins, dos luso-açorianos, dos italianos, dos alemães, dos poloneses, 
nossos colonizadores, principalmente aqui no sul e até do negro, o africano 
que foi trazido para cá contra a sua vontade.

Da miscigenação de nossos colonizadores e do índio, originário deste 
chão, temos um folclore riquíssimo, com figuras mitológicas que permeiam 
toda a cultura de nosso povo. Figuras essas como o Boitatá, o Caipora, o 
Lobisomem, a Mula-sem-cabeça, o Cuca, o Saci Pererê e outras mais. Isso 
sem falar da Bernunça, a baleia que foi incorporada com muito sucesso ao Boi 
de Mamão, tradicional em Florianópolis e região, e nas bruxas que povoaram 
a Ilha de Santa Catarina e parte do continente, mais uma característica da 
cultura açoriana.

Aliás, em Florianópolis a cultura teve mais influência açoriana, porque 
os luso-açorianos vieram direto para cá, para dar continuidade à colonização 
portuguesa. As manifestações folclóricas da capital e arredores, ainda hoje, 
privilegiam danças e cantigas trazidas pelos imigrantes vindos dos Açores: 
a dança do Boi de Mamão, a dança do Pau de Fita e a Farra do Boi, que por 
lei, não deveria ser mais praticada.

As pedras na praia de Itaguaçu, na parte continental da capital, por 
exemplo, são a representação viva da lenda das bruxas da Ilha da Magia, 
conforme nos conta Franklin Cascaes, em dois livros de contos. 

Trabalhadores explorados em Michigan 
Mario Eugenio Saturno (https://www.facebook.com/Mario.Eugenio.
Saturno  ) é Tecnologista Sênior do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE) e congregado mariano 

O brasileiro está acostumado a ver notícias 
sobre trabalho semelhante a escravidão ou 
infantil, praticas que são descobertas ainda 
hoje em nosso país. Críamos que coisas desse 
tipo não aconteciam em países do primeiro 
mundo, mas não é o que os pesquisadores 
da Universidade de Michigan do Projeto 
dos Trabalhadores Agrícolas de Michigan 
descobriram e publicaram. 

A pesquisa “The Michigan Farmworker 
Project: A Community-Based Participatory 
Approach to Research on Precarious 
Employment and Labor Exploitation of 
Farmworkers” foi publicada na revista 
científica Labor Studies Journal e documenta 
uma série de condições de trabalho e de vida 
desumanizantes, estressantes, inseguras e 
não saudáveis dos trabalhadores emigrantes 
do estado de Michigan. A pesquisa explora especificamente os efeitos do emprego 
precário e da exploração do trabalho na saúde dos trabalhadores agrícolas. 

O objetivo dos pesquisadores é acabar com os abusos contra um grupo de 
trabalhadores e que lhes são negadas as proteções trabalhistas concedidas à maioria 
dos trabalhadores nos Estados Unidos. 

Existem várias falhas sistêmicas na proteção dos trabalhadores agrícolas em 
Michigan. Identificaram exploração do emprego e do trabalho, como falta de acesso 
aos direitos fundamentais do trabalho e sociais, incluindo a desumanização, práticas 
ocupacionais discriminatórias e acesso insuficiente à saúde e benefícios sociais. 

Outras condições e situações relatadas pelos trabalhadores agrícolas incluem 
um ambiente de trabalho hostil e abusivo, incluindo a negação ao acesso à água para 
beber ou usar o banheiro, ameaças de ser denunciado ao Escritório de Alfândega 
e Proteção de Fronteiras e falta de cuidados gerais para a saúde e segurança dos 
trabalhadores. 

Os pesquisadores apontam como solução melhorar a legislação e aplicação das 
leis existentes e ter mais fiscais, pois, por exemplo, a Administração de Segurança 
e Saúde Ocupacional dos EUA conta com 850 inspetores responsáveis pela saúde 
e segurança de 130 milhões de trabalhadores em mais de 8 milhões de locais de 
trabalho em todo o país. Isso significa que há cerca de um inspetor de conformidade 
para cada 70.000 trabalhadores. 

A pesquisa entrevistou 35 trabalhadores agrícolas em quatro condados de 
Michigan que trabalhavam em uma variedade de culturas e produção de alimentos: 
morangos, mirtilos, maçãs e espargos, entre outras frutas e vegetais. 

O estudo foi realizado enquanto os habitantes de Michigan desfrutam 
dos benefícios das culturas de outono que são possíveis graças a milhares de 
trabalhadores agrícolas cujo trabalho é essencial para a indústria agrícola do estado 
e que contribui com quase US$ 105 bilhões por ano para a economia, de acordo 
com o Departamento de Agricultura e Desenvolvimento Rural de Michigan. Michigan 
é o segundo maior estado de produtos cultivados e produzidos, depois da Califórnia. 

Os pesquisadores colaboraram com as organizações que atuam na comunidade 
agrícola em Michigan, como o Escritório de Assuntos Migrantes e o Centro de Direitos 
dos Imigrantes de Michigan. 

MÚSICA NA ÁSIA – TEMÁTICA A 
DEMANDAR ESTUDOS

Prof. Dr. Adelcio Machado dos Santos
                                                                                   Crítico de Arte 

Isagogicamente, a música na Ásia, com sua imensa diversidade cultural, 
histórica e social, constitui uma temática rica e complexa que demanda 
estudos aprofundados. O continente asiático, o maior e mais populoso 
do mundo, configura-se em lar de uma variedade inigualável de tradições 
musicais que refletem as distintas identidades culturais dos povos que o 
habitam.

 Outrossim, estudar a música asiática requer uma abordagem 
interdisciplinar que considere não apenas os aspectos musicais em si, mas 
também o contexto histórico, social e religioso em que essas tradições se 
desenvolveram.

 A música, em muitos casos, está intimamente ligada a práticas 
espirituais, sendo um veículo de comunicação com o divino ou uma forma 
de manter a coesão social em comunidades.

 De outro vértice, posto que se verifique crescente conscientização 
sobre a importância da música asiática, muitas tradições musicais ainda são 
sub-representadas na pesquisa acadêmica ocidental. A etnomusicologia, 
enquanto campo de estudo, tem se concentrado predominantemente em 
tradições musicais ocidentais ou em áreas específicas da Ásia, deixando de 
lado uma vasta gama de expressões musicais que merecem ser estudadas. 

Ademais disso, as mudanças sociais e políticas que têm ocorrido em 
muitos países asiáticos nas últimas décadas impactaram profundamente 
as tradições musicais, seja através da globalização, da migração ou da 
urbanização. 

Esses fenômenos têm levado à adaptação ou até à extinção de algumas 
práticas musicais tradicionais, o que reforça a urgência de estudos que 
documentem e analisem essas transformações.

Alguns temas emergentes que merecem atenção especial incluem 
a música popular contemporânea na Ásia e seu papel na construção de 
identidades nacionais e regionais; a influência da diáspora asiática na 
preservação e transformação das tradições musicais; e o impacto da 
tecnologia na produção, distribuição e consumo de música.

 A interação entre a música tradicional e as novas formas de expressão 
musical também é um campo fértil para pesquisa. 

À guisam de exemplo, como músicos asiáticos têm integrado elementos 
de suas tradições em gêneros musicais globalizados, como o pop, o rock e 
o hip-hop, criando identidades musicais que reptam as dicotomias entre o 
tradicional e o moderno?

Em epítome, a música na Ásia é uma área de estudo que não só contribui 
para a preservação do patrimônio cultural, mas também oferece insights 
valiosos sobre os processos de 
mudança e continuidade cultural. À 
medida que o interesse acadêmico 
pela Ásia continua a crescer, é 
essencial que a música, como um 
dos aspectos mais fundamentais 
da cultura, receba a atenção que 
merece. 

Por final, somente através de 
um estudo detalhado e sensível 
às nuances culturais poderemos 
compreender plenamente o papel 
da música na vida dos povos 
asiáticos e sua contribuição para o 
panorama cultural global..
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A ditadura capitalista 
fantasiada de liberdade!
Prof. Evandro Ricardo Guindani
Universidade Federal do 
Pampa - Unipampa

É engraçado como muitos 
gritam nas redes sociais contra o 
comunismo que nem mais existe, 
e não conseguem olhar para a 
própria realidade, na frente de seu 
nariz.

Na sociedade capitalista onde 
vivemos, dependendo da família e 
do lugar onde nascemos, já estamos 
fortemente destinados a termos 
um determinado percurso de vida. 
Não há muitas escolhas, não há 
liberdade e principalmente não há 
igualdade de oportunidades...

Você acredita que ao nascer 
numa família pobre, sem 
sobrenome famoso,  morador de um casebre, num bairro 
periférico, você tem as mesmas oportunidades de alguem que 
herda um sobrenome conhecido na sua cidade? Você ainda 
acredita em conto de fadas?

Então! Este é o primeiro sintoma do sistema ditatorial 
que você vive, a ditadura do sobrenome. Quem herda um 
sobrenome famoso, geralmente herda terras, dinheiro, bens 
e principalmente a garantia de poder estudar sem precisar 
trabalhar. E você não tem escolha meu amigo, você tem que 
aceitar essa desigualdade. Se você reclamar, esbravejar, vão te 
chamar de vagabundo e comunista.

E aqui surge a ideologia dessa ditadura capitalista. Eles vão 
querer te convencer de que os ricos trabalharam duro para ter 
aquilo, então “vá trabalhar vagabundo” ! É isso que vão dizer 
pra você. A elite capitalista que conduz essa ditadura jamais vai 
admitir que teve privilégios, sempre vai dizer que fez sacrifício.

E é engraçado pois meu pai sempre fez muito sacrifício, 
trabalhou duro desde jovem, nunca gastou dinheiro em nenhum 
vício, e hoje tem apenas uma casa e um carro popular sempre 
financiado. Não ficou rico, estranho não é? Por isso que a 
ditadura capitalista procura te manter iludido, ela não explica 
direitinho as coisas, ela se mantém de crenças, de venda de 
sonhos e ilusões, sempre direcionados ao futuro...

Então você é convencido a trabalhar duro, em dois, três 
empregos, para depois se aposentar e ter um conforto. Você 
aposenta e agora tem que ajudar filhos e netos pois a situação 
está cada vez mais dificil. A ditadura capitalista sempre te ilude 
que amanhã será melhor do que hoje, para que você aguente 
o fardo do presente sem reclamar. Você joga na loteria, você 
faz uma aposta aqui outra ali, compra uma rifa, frequenta sua 
igreja, sempre acreditando que tudo vai melhorar...

Você não tem escolha meu amigo, você nasceu numa 
ditadura, poucos conseguem sair quando são ajudados de 
alguma forma por alguem. Conheci uma pessoa pobre que foi 
empregada doméstica de um rico, teve ajuda para estudar e 
conseguiu mudar de vida. A ideologia capitalista usa a história 
dessa empregada doméstica pra te iludir e dizer que se lutar 
você consegue também. Mentira!  Não se iluda!

Que possamos lutar pelo fim da ditadura capitalista, por 
políticas públicas de distribuição de renda, de terras e de 
privilégios herdados com o sobrenome. Temos que substituir  a 
ditadura capitalista pela ditadura da igualdade de oportunidades 
e justiça social!

07
SÍLVIO SANTOS UM GRANDE VISIONÁRIO!

Professor Me. Ciro José Toaldo

Escrever sobre pessoas famosas e bem sucedidas é fácil, pois em 
todos os meios de comunicação encontramos informações deles; porém, 
entender as razões que levaram essa criatura a ter a fama e riqueza é uma 
das grandes sacadas para nosso crescimento! No sábado, 17/08, ocorreu à 
morte de Silvio Santos que mudou os rumos da televisão brasileira, trazendo 
entretenimento para milhões de criaturas. Este foi visionário que esteve na 
frente de seu tempo!

Foram inúmeras as contribuições dessa criatura, impossível descrever 
neste pequeno espaço. Tenho em mente os domingos na casa de meus 
avós maternos Leonor e Ciro, onde a televisão era ligada no programa do 
Sílvio Santos. Os avós maternos não estão mais entre nós, contudo, tenho 
registrado na memória estas fantásticas tardes de domingo! 

Este símbolo da TV inspirava-me para fazer apresentações no porão 
de nossa casa, na Rua Carmelo Zocoli, em Capinzal SC. Por muito tempo, 
fazíamos shows e brincadeiras com dezenas de crianças!

Observando a biografia deste visionário, lembrei meu pai (in memoriam); 
enquanto o pai nasceu em 22/12/1930, o apresentador nasceu em 12/12/1930. 
Obviamente cada um com sua história de vida, sendo batalhadores viventes 
na mesma época!      

Quando estava na rua, no sábado, uma senhora que não conhecia, fez 
questão de me dizer: ‘Sílvio Santos faleceu’! Imediatamente começamos 
conversar, disse que havia morrido um famoso homem, mas não colocou o 
dinheiro e a fama acima de tudo. Uma criatura riquíssima que tratou todos 
com dignidade! Alias, valorizava a sua origem humildade como camelô!

Sempre tive admiração por pessoas que se superaram, e nunca se 
entregaram aos seus problemas. E quando este indivíduo é visionário que 
consegue ver o sucesso de seu empreendimento, antes de sua concretização, 
mesmo chamado de ‘louco’, não desiste de seu sonho! Assim viveu Sílvio 
Santos, acreditando em seu potencial, proporcionando alegria e bom astral 
aos seus interlocutores e não se preocupando em agradar todos. Um de 
seus ensinamentos está nesta frase: “Não tenha vergonha de usar a mesma 
roupa, não ter um bom telefone ou ter um carro velho. Vergonha é viver 
de aparências tentando mostrar ao outro o que não é”. Um ensinamento 
maravilhoso, sobretudo no mundo de aparências em que estamos inseridos.  

Tenho acompanhado a vida de um empresário e, passei a entender que 
prosperidade chega para os ousados, tendo visão de futuro (visionário), 
não tendo medo, confiança em si, com Deus como guia e fazendo 
empreendimentos, não pela ganância, mas na determinação e no desejo 
de ver suas intuições idealizadas. E, imaginem Sílvio Santos, quanta decisão 
tomada, quiçá muitas sabendo que poderia perder tudo!  

Outro enfoque deste personagem, diz respeito à religião, como judeu fez 
questão de deixar escrito em vida que seu desejo era seguir o ritual judaico 
após sua morte. E, assim aconteceu. Cada crença com seus costumes e 
rituais e, nesta crença não há velório!

Em suma, a passagem de Sílvio Santos em nosso meio não foi ao 
acaso, ela nos permitiu obter muito aprendizado e reflexão à nossa vida, 
principalmente entendendo que bem material não é tudo. Estou convicto 
que lembraremos sempre deste ícone e não de sua fortuna!

Obrigado Sílvio Santos, por tantos bons exemplos!
Pense nisto! Até o próximo!    

OBS1. Meus sentimentos aos familiares do meu amigo de infância 
Edson José Contessoto (Deus o receba de braços abertos).

OBS2. Quanto nervosismo, em poucos dias vários aumentos da 
gasolina, o que é isso? Para onde iremos? No próximo artigo escreverei 
sobre essa temática! 
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Mestre Saretta e Sensei Bruno Saretta convocados para o  
Mundial como Técnicos da Seleção Brasileira de Karatê

A Confederação 
Esportiva Brasileira 
de Karatê (CEBK) 
convocou o Mestre 
Valdecir Saretta 
e o Sensei Bruno 
Saretta para atuar 
como Técnicos no 
9º Campeonato 
PAN Americano e 
o 2º Campeonato 
Mundial de Karatê 
que será realizado no 
período de 13 a 17 de 
novembro de 2024, na 
cidade de Fortaleza/
Brasil.

Com muita 
experiência e 
resultados nas 
c o m p e t i ç õ e s 
Estaduais, Nacionais 
e Internacional, 
Mestre Saretta  e 
Sensei  Bruno, estarão 
organizando a Seleção 
de SC E BRASIL nas 
competições.
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Prefeitura de Capinzal terceiriza serviços de poda e corte 
de árvores que proporcionam riscos A partir de segunda-feira, 19 de 

agosto, começou a ser executada 
diversas podas de árvores em Capinzal 
(SC), as quais estão acima de ruas 
e calçadas, consequentemente, 
representam riscos à segurança de 
pedestres, moradias, comércios, 
veículos e muito mais. 

O processo será atendido nas 
próximas semanas em pontos 
específicos das áreas centrais e 
loteamentos. 

Também tem árvores que precisam 
ser cortadas, devido grande porte e 
que estão localizadas quase dentro de 
ruas. A Defesa Civil de Capinzal fez a 
identificação das árvores que precisam 
ser podadas e também as de mais risco. 

O que é árvore de risco? Uma árvore é considerada 
de risco se possui uma estrutura debilitada aliada ao fato 
de poder vir a atingir pessoas ou bens em caso de queda 
total ou parcial. GOOGLE

A empresa prestadora de serviços é a Tonini 
Fguindastes, localizada no loteamento Colina, na cidade 
alta, em Capinzal.

Aldo Azevedo / jornalista  

Foto legenda: Prestação de serviços da empresa Tonini 
Guidastes, na Rua Antonio Macarini no acesso Dona 

Marcia Margarida Santos. 
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Invista em propaganda, pois, não adianta piscar 
no escuro se só você vê.Use O TEMPO – um 

jornal de fato na plataforma impressa, online e 
nas ferramentas de interação social.  

jornal@jornalotempo.com.br
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Rede Feminina de Combate ao Câncer de Capinzal
Sucesso o lançamento da Campanha Outubro Rosa, com excelente organização e realização

O TEMPO jornal de fato registrou evento da Rede Feminina de Combate ao 
Câncer de Capinzal, quarta-feira, 14 de agosto, às 19h, no Labarra Gastrobar, 
quando do lançamento oficial da Campanha Outubro Rosa, pois marcou o início 
de mais um ano de conscientização e luta contra o câncer de mama, sendo uma 
noite repleta de encontros, informações e celebrações.

- Programação da noite: 
- Palestra com a psicóloga Ana Julia Chiochetta, tendo como tema “Ame a 

Vida: cuidando de Si e Dedicando-se aos que Amamos”;
- Apresentação da Campanha Outubro Rosa;
- Comercialização das Camisetas; 
- Show com Paulo Fera. 
A RFCC acredita que as parcerias são fundamentais para o sucesso de suas 

campanhas. O apoio e a colaboração do poder público e de empresas são essenciais 
para aumentar o alcance de ações e disseminar informações importantes sobre 
a prevenção e o combate ao câncer. Juntos fazem a diferença na vida de muitas 
pessoas. 

Foi um evento gratuito, apenas com contribuição de um item de higiene 
pessoal, o qual fará parte de um kit que será enviado a RFCC do estado do Rio 
Grande do Sul.

A Rede Feminina de Combate ao Câncer de Capinzal é presidida por Marcia 
Pereira que conta com sua diretoria e excelente equipe de trabalho voluntário. A 
mencionada Rede é declarada de Utilidade Pública municipal e estadual, sendo a 
Instituição foi fundada em 18 de novembro de 1999, com Ato Solene de instalação 
e posse das Voluntárias em 25 de maio de 2000, na época o jornal local O Tempo 
registrou o ato.

Fotos Stúdio Foto / Baratto’s Fotografias
Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Lançamento da Campanha Outubro Rosa: “Ame a Vida: Cuidando 
de Si e Dedicando-se aos que Amamos”, numa iniciativa da Rede Feminina de 

Combate ao Câncer de Capinzal.      
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Construção de ponte em Capinzal
Prefeitura e empresa prestadora de serviços vem atendendo 
perspectiva no trabalho conjunto em termos de qualidade e agilidade  

Na quinta-feira, 15 de agosto, a Reportagem de O TEMPO jornal de fato esteve na Rua Dom Vicente Gramazzio 
esquina com a Rua Narciso Barison, ocasião em que entrevistou o secretário de Infraestrutura da Prefeitura 
de Capinzal, Paulo Rodrigo Ribeiro (Paulinho). Ele informou que já fizeram a limpeza de uma margem do Rio 

Capinzal, o que possibilitou construir uma das sapatas 
desde de quarta-feira, 14 de agosto prepararam para 
que fosse construída a outra sapata.

Dito e feito, o pessoal da empresa vencedora da 
licitação, a  Construtora Santa Tereza Ltda, fez 
a armação da ferragem e no sábado foi concretado, 
consequentemente, será erguido o muro. 

Conforme a licitação foi contratado a construção 
das sapatas, muros e da ponte, já a parte de escavação 
e de aterro ficou por conta da Prefeitura.

Empresa e Prefeitura estão tentando fazer no 
máximo de agilidade, sem perder tempo, pois foi 
colocado duas escavadeiras hidráulicas e quatro 
caminhões caçamba para remoção do material 
inservível. Abreviando, estão trabalhando mais rápido 
possível para aproveitar enquanto predomina tempo 
bom. 

O valor da ponte é de R$ 669.389,80, com prazo 
de conclusão de 150 dias, ou seja, dezembro de 2024, 
a qual vem sendo executada com recursos próprios. 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Construção da ponte na junção das 
ruas Dom Vicente Gramazzio e Narciso Barison, 
sendo máquinas e homens prestando serviços. 
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A Studio Alpha é uma agência de 
comunicação que busca transformar 

soluções criativas em resultado.

Porta-bandeira do Brasil em Paris recebe homenagem da Alesc

A atleta catarinense Raquel Kochhann, que encantou os brasileiros 
com sua alegria como porta-bandeira na cerimônia de abertura dos Jogos 
Olímpicos de Paris, foi homenageada pela Assembleia Legislativa na sexta-
feira (16). 

Ela recebeu na casa de sua família a visita do presidente da Alesc, 
deputado Mauro De Nadal (MDB), que foi a Pinhalzinho entregar uma Moção 
de Aplauso aprovada pelo Parlamento estadual.

Raquel é natural de Saudades, e a família Kochhann vive em Pinhalzinho, 
onde a comunidade festejou sua expoente olímpica. Os catarinenses 
puderam se contagiar com sua alegria  durante a cerimônia de abertura das 
Olimpíadas no desfile das delegações. O Brasil se espelhou em sua porta-
bandeira, que esteve acompanhada do canoísta Isaquias Queiroz. 

Ela defendeu a equipe brasileira do Rugby 7 e foi escolhida pelo Comitê 
Olímpico Brasileiro (COB) por sua história de superação pessoal. Raquel 
enfrentou um câncer de mama e um tumor ósseo no peito. Passou por 
sessões de quimioterapia e uma mastectomia, mas perseverou. 

Com determinação chegou a sua terceira Olimpíada como capitã da 
seleção feminina de Rugby 7.

“Ao vê-la eu me emocionei, como aconteceu com milhões de brasileiros 
e em especial os catarinenses” comentou o deputado Mauro De Nadal ao 
fazer a entrega da placa registrando a Moção de Aplauso da Alesc.

“É uma homenagem dos 40 parlamentares a história dessa catarinense 
que levou o Oeste de Santa Catarina à abertura da Olimpíada. Uma 
homenagem extensiva a sua família”.

Raquel agradeceu e lembrou sua vivência esportiva em competições 
desde a base, nos Jogos Escolares, Olesc, Joguinhos Abertos e JASC. 

“Santa Catarina tem uma tradição de apoiar o esporte. Eu sempre 
comento isso com as outras meninas, que são de outras regiões do País. 
Foi muito importante poder divulgar uma modalidade que ainda é pouco 
conhecida, o Rugby 7. E fico muito grata por esse reconhecimento”.

Créditos: Renan Ribeiro/Radio Centro Oeste de Pinhalzinho

Moção foi entregue pelo presidente da Alesc na casa da família da atleta, 
em Pinhalzinho 

FOTO: Agência AL 

Raquel Kochhann com a moção, aprovada pelos 40 deputadosFOTO: 
Agência AL
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Poder Legislativo de Capinzal

Projeto do Executivo, Pedido 
de Informação e Indicações 
predominaram nos trabalhos

A sessão plenária ordinária do Poder Legislativo de Capinzal (SC), 20 de agosto, 
às 18h30, realizada na Câmara de Vereadores Prefeito Irineu José Maestri e no 
plenário Edgar Lancini, presida por Jairo Luiz Hoffmann.

Leitura das correspondências expedidas e recebidas. Votação sem leitura, mas 
de conhecimento dos parlamentares, também sem discussão, mas com votação da 
Ata da 24ª Sessão Ordinária de 12 de agosto de 2024, aprovada por unanimidade 
e assinada. 

Na Ordem do Dia deram entrada projetos de autoria do Executivo, o que consta 
na pauta, mas não foram lidos. São eles:

- Projeto de Lei nº0017, de 05 de agosto de 2024, autoriza a abertura de crédito 
adicional suplementar no valor de R$ 250 mil, no orçamento vigente.

- Projeto de lei nº0019, de 14 de agosto de 2024 (urgência) autoriza adquirir 
imóvel, por desapropriação de forma amigável ou judicial, na forma que especifica.

- Projeto de lei nº 0020, de 16 de agosto de 2024 autoriza a abertura de 
crédito adicional suplementar no valor de R$ 32 mil, no orçamento vigente.

 Expediente dos Parlamentares, sendo um Pedido de Informação e Indicações 
AO Poder Executivo. São estes: 

- Pedido de Informação n°26/2024, Enio José Paggi à Secretaria de 
Infraestrutura, e à Diretoria de Habitação e Assistência Social, após o cadastramento 
online. A seguinte solicitação: Qual é o status atual do processo de seleção dos 
beneficiários? Qual é o cronograma atual de execução do programa habitacional? 
Quantas moradias foram concluídas até o momento e quantas estão previstas para 
entrega? Como são priorizados os beneficiários para recebimento das moradias? 
Houve alguma mudança no orçamento ou nas metas do programa? Se sim, quais? 

Qual é o número de moradias já entregues e quantas ainda estão em construção? 
Qual o status atual das obras e entregas das unidades habitacionais? Há algum 
atraso no cronograma? Se sim, qual é a causa e como está sendo resolvido? Existe 
prazos estabelecidos para a conclusão das etapas seguintes? Quais são?

Indicações de número:
- Dê nº201/2024, Jairo Luiz Hofmann solicitando que sejam tomadas as 

providências necessárias para a finalização da pavimentação da Rua Máximo Toaldo, 
no Loteamento Verde Vale.  

- Dê nº202/2024, Rafael Edgar Tonial sugere providências em relação às árvores 
que estão prejudicando a visibilidade próximo ao entroncamento da Rua Luiz Dutra 
com a Rua Martinho Chaves.

- Dê nº203/2024, Rafael Edgar Tonial solicitando a instalação de tachões na 
pista na esquina da Auto Elite.  

- Dê nº204/2024, de Valmor de Vargas reiterando a urgente necessidade de 
cercamento e instalação de mesas e bancos no parquinho localizado no Loteamento 
MR, Vila 7 de Julho.

- Dê nº205/2024, Tiago de Oliveira Luz instalação de um abrigo de passageiros 
(guarita) na esquina ao lado direito de quem sobe a Rua João Nélvio Savi com a 
Marginal de Acesso à Cidade Alta, no Loteamento Universitário.

- Dê nº206/2024, Rafael Edgar Tonial  à Secretaria Municipal de Saúde e 
demais órgãos competentes para que seja elaborado e implementado com urgência 
um plano eficaz de combate ao mosquito borrachudo nas comunidades rurais de 
nosso município.

Na Palavra Livre não estamos trazendo a manifestação dos parlamentares, 
devido certo cabo de guerra situação e oposição, ou vice-versa.  

A Presidência da Mesa Diretora ao encerrar os trabalhos Legislativos, convocou 
os demais Vereadores para a Sessão Plenária Ordinária, segunda-feira, 26 de agosto, 
às 18h30min.

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Momento do trabalho Legislativo, público, também alguns 
professores e alunos da Escola Belisário Pena. 
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PREFEITURA e EMPRESA terceirizada agilizam os trabalhos 
de construção da PONTE sobre às águas do Rio CAPINZAL
 

Na tarde de segunda-
feira, 19 de agosto, a 
Reportagem de O TEMPO 
jornal de fato mais uma 
vez se encontrava na Rua 
Dom Vicente Gramazzio 
registrando os trabalhos 
de construção da ponte 
sobre as águas do Rio 
Capinzal, ocasião em que 
mais uma vez se encontrou 
com o prefeito Nilvo 
Dorini, o qual gentilmente 
concedeu entrevista.

O Prefeito sempre 
que pode vai acompanhar 
o andamento das 
obras, ocasião em que 
o maquinário da Prefeitura estava fazendo o preenchimento depois 
que a empresa fez um dos muros de contensão, sendo que posterior 
esses muros vai as vigas da ponte propriamente dita. De um lado 
foi construída a sapata e muro, porém, terão de levantar mais um 
1m60cm. É uma obra de quase R$ 700 mil, fora todo o serviço 
prestado pela Prefeitura, num trabalho bastante complicado, sendo 
que o tempo vem ajudando, o que é possível agilizar a obra na outra 
margem, para evitar desbarrancar, devido aterro.   

Segundo o Prefeito Dorini, a empresa tem a expectativa que 
antes do prazo dos 150 dias possa entregar a obra, sendo que estão 

evidenciando todo esforço para que a Prefeitura não venha ser 
responsável por algum atraso. Consequentemente, todo o maquinário 
que seja necessário é colocado a serviço, pois a empresa terceirizada 
da forma que vem fazendo e o tempo colaborando, será possível 
concluir a mesma antes do prazo estipulado. 

Aldo Azevedo / jornalista

Foto legenda: Prefeito Dorini acompanhando o desenvolvimento dos 
serviços pela Prefeitura e empresa terceiriza.  
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Eleições 2024 
O TEMPO jornal de fato traz informação e conhecimento quanto candidatos 
(candidatas) a prefeito (prefeita) e vice-prefeito (vice-prefeita) de Capinzal

O TEMPO jornal de 
fato, a cada eleição procura 
obter informação e levar 
conhecimento, sendo que no 
corrente ano não é diferente, 
iniciando pelo Calendário 
Eleitoral.

15 DE AGOSTO - 
QUINTA-FEIRA foi o último 
dia para os partidos políticos, 
as federações e as coligações 
requererem o registro de 
candidatas e candidatos aos 
cargos de prefeito, vice-prefeito 
e vereadores.

16 DE AGOSTO - SEXTA-
FEIRA data a partir da qual 
é permitida a propaganda 
eleitoral, inclusive na internet.

Como foram requeridos os 
registros de candidatos (as), 
agora passamos a informar 
quem são eles da chapa 
majoritária de Capinzal, sendo 
quatro opções de escolha. São 
elas por ordem alfabética: 

Do Novo 30 – chapa 
pura - para prefeito ADEMAR 
CASAGRANDE e vice-prefeita 
ADRIANA GANZALA;

Do PP 55 composição 
da coligação com PSD, 
ambos candidatos do Partido 
Progressista para prefeito 
AGUINALDO PEDRO PAGGI 
e vice-prefeito TIAGO DE 
OLIVEIRA LUZ - CAPINZAL 
MERECE MAIS;

Do PL 22 para 
prefeita NOEMIA MARIA 
BONAMIGO PIZZAMIGLIO 
(Partido Liberal) e a vice-
prefeita KAMILLE SARTORI 
BEAL (MDB – 15) - 
Composição da Coligação: 
PL / MDB / Federação PSDB/
CIDADANIA  - CAPINZAL NÃO 
PODE PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 
CONTINUAR;

Do PT (13) chapa 
pura para prefeito RENATO 
MARCELO MARKUS e vice-
prefeito OLRICH FRISCHE  
(Alemão) - Federação BRASIL 
DA ESPERANÇA - FÉ BRASIL 
(PT/PCdoB/PV).

Nome Completo: 
ADEMAR CASAGRANDE; 
Data de Nascimento:  
31/10/1967; Gênero: 
Masculino; Cor / Raça: 
Branca; Quilombola:  Não; 
Estado Civil: Divorciado(a); 
Grau de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: Outros; 
Nacionalidade / Naturalidade: 
Brasileira;  Nata / SC-Ipira; 
Candidato a reeleição: Não; 
Partido Isolado: NOVO; 
Composição da Coligação: Não 
se aplica e 

Limite Legal de Gastos 1º 
Turno: R$ 159.850,76. 

Nome Completo: 
ADRIANA GANZALA; Data 

de Nascimento: 09/10/1977; 
Gênero: Feminino; Cor / Raça: 
Branca; Quilombola: Não; 
Estado Civil: Divorciado(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Empresário; Nacionalidade / 
Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Capinzal; Candidato a 
reeleição: Não; Partido Isolado: 
NOVO e Composição da 
Coligação: Não se aplica.

Nome Completo: 
AGUINALDO PEDRO 
PAGGI; Data de Nascimento: 
05/11/1970; Gênero: 
Masculino; Cor / Raça: Branca; 
Quilombola: Não; Estado Civil: 
Casado(a); Grau de Instrução: 
Superior Completo; Ocupação: 
Engenheiro; Nacionalidade / 
Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Capinzal; Candidato a 
reeleição: Não; Coligação: 
CAPINZAL MERECE MAIS; 
Composição da Coligação: PP / 
PSD e Limite Legal de Gastos 
1º Turno: R$ 159.850,76.

Nome Completo: TIAGO 
DE OLIVEIRA LUZ; 

Data de Nascimento: 
05/03/1992; Gênero: 
Masculino; Cor / Raça: Branca; 
Quilombola: Não; Estado Civil: 
Casado(a); Grau de Instrução: 
Superior Completo; Ocupação: 
Vereador; Nacionalidade / 

Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Capinzal; Candidato a 
reeleição: Não e Coligação: 
CAPINZAL MERECE MAIS e 
Composição da Coligação: PP 
/ PSD.

Nome Completo: 
NOEMIA MARIA BONAMIGO 
PIZZAMIGLIO; Data de 
Nascimento: 26/05/1953;  
Gênero: Feminino; Orientação 
sexual: Heterossexual; Cor / 
Raça :Branca;

Quilombola: Não; Estado 
Civil: Casado(a);

Grau de Instrução: 
Superior Completo; Ocupação: 
Advogado; Nacionalidade / 
Naturalidade: Brasileira Nata / 
SC-Ouro;

Candidato a reeleição: 
Não; Coligação: CAPINZAL NÃO 
PODE PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 
CONTINUAR; Composição 
da Coligação: PL / MDB / 
Federação PSDB CIDADANIA 
(PSDB/CIDADANIA) e Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76.

Nome Completo: 
KAMILLE SARTORI BEAL; 

Data de Nascimento:  
19/02/1975; Gênero: 
Feminino; Orientação sexual: 
Heterossexual; 

Cor / Raça: Branca; 
Quilombola: Não;

Estado Civil: Casado(a); 
Grau de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Servidor Público Municipal; 
Nacionalidade / Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal; 
Candidato a reeleição: Não; 
Coligação: CAPINZAL NÃO 
PODE PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 
CONTINUAR e Composição 
da Coligação: PL / MDB / 
Federação PSDB CIDADANIA 
(PSDB/CIDADANIA).

Nome Completo: 
RENATO MARCELO 
MARKUS;

Data de Nascimento: 
22/06/1977; Gênero: 
Masculino; Identidade de 
gênero: Cisgênero; 

Orientação sexual: 
Heterossexual; Cor / Raça: 
Branca; Quilombola: Não;  
Estado Civil: Solteiro(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Agricultor; Nacionalidade / 
Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Capinzal; Candidato a 
reeleição: Não; Federação: 
Federação BRASIL DA 
ESPERANÇA - FE BRASIL (PT/
PC do B/PV); Composição 
da Coligação:  Não se aplica 

e  Limite Legal de Gastos 1º 
Turno: R$ 159.850,76

Nome Completo: 
OLRICH FRISCHE; 

Data de Nascimento: 
31/01/1960; Gênero: 
Masculino; Identidade de 
gênero: Cisgênero;

Orientação sexual: 
Heterossexual; Cor / Raça: 
Branca; Quilombola: Não; 
Estado Civil: Divorciado(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Agricultor; Nacionalidade / 
Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Ituporanga; Candidato a 
reeleição: Não e Federação: 
Federação BRASIL DA 
ESPERANÇA - FE BRASIL (PT/
PC do B/PV) e Composição da 
Coligação: Não se aplica.

O TEMPO jornal de fato não 
dando furo de reportagem, 
e sim, levando informação e 
conhecimento conforme é a 
veracidade do ato e do fato, 
sem sonegar informação que é 
de interesse da coletividade. 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Candidatos 
com suas ilustrações, 

tendo como ordem 
alfabética. 
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Centro Social São Franciso de Assis em Capinzal:
II Noite Germânica do Grupo Folclórico Germânico Tanzraum

No dia 06 de setembro, a partir das 19h, nas dependências do Centro Social São 
Franciso de Assis em Capinzal, ocorrerá a II Noite Germânica do Grupo Folclórico Germânico 
Tanzraum. Um evento idealizado e preparado pelas mães dos folcloristas, bem como pelo 
Espaço de Dança Movimento e Saúde. O evento abrirá o calendário de apresentações dos 
três grupos de Dança Germânica pertencentes ao Espaço de Dança - Mirim, Infantil e Infanto 
Juvenil-, que totalizam quarenta e duas crianças ensaiadas e coreografadas pela professora 
e coreógrafa Tatiane Viganó.

Após as belas apresentações que estão previstas para ocorrer a partir das 20h, que 
certamente irão surpreender e emocionar o público presente, o evento seguirá animado pela 
Família GA de Piratuba/SC, trazendo muita música alemã. O evento ainda contará com um 
cardápio típico que ficará sob a responsabilidade da Chef Kelli Wilbert, além da decoração 
alemã especialmente pensada pela Françoá Decorações e a cobertura fotográfica realizada 
pelo Studio Foto Real.      

A II Noite Germânica está sendo preparada com muito empenho e carinho pela Comissão 
Organizadora do Evento, com o intuito também de criar muitas memórias afetivas, unindo 
as várias gerações presentes, rodeadas de muita alegria e descontração, resgatando, 
conservando e propagando a cultura alemã. Especialmente neste ano de 2024, em que se 
comemora o bicentenário de imigração alemã no Brasil. Onde há 200 anos os imigrantes 
alemães desembarcavam em São Leopoldo/RS e deram início a uma linda história de força, 
garra e superação, deixando um legado de grande inspiração para todos os descendentes e 
admiradores da cultura germânica. 

As mesas para a II Noite Germânica estão sendo vendidas 
através do contato 49 9 9176-1150.
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Programa de Pós-graduação em Biociências e Saúde da Unoesc 

  
Na noite de 15 de agosto, o Programa de Pós-graduação em Biociências 

e Saúde (PPGBS) da Unoesc comemorou dez anos de existência do Mestrado. 
O evento foi realizado no Auditório Jurídico do campus 1 e reuniu dirigentes 
da Universidade, professores, egressos, estudantes e convidados.

A noite foi marcada por homenagens aos professores e para a 
colaboradora que há mais tempo atuam no Programa. Os presentes também 
prestigiaram uma fala da egressa, enfermeira Márcia Restelatto, que contou 
um pouco de sua trajetória profissional e como o Mestrado contribuiu para 
o sucesso de sua carreira.

Outro momento marcante foi o lançamento do e-book “Fundamentos e 
Metodologias da Pesquisa em Biociências e Saúde”, elaborado por professores 
do colegiado. Fechando a noite, os presentes participaram de uma palestra 
com o professor Yasser Ismail Mohsen, que tratou do tema “A importância 
do treinamento técnico e operacional para a manutenção e disponibilidade 

dos equipamentos médico-hospitalares de um estabelecimento assistencial 
de saúde”.

A coordenadora do Programa, Fabiana Meneghetti Dallacosta, ressaltou 
a contribuição de todos que atuaram ao longo desses dez anos no Programa 
e o tornaram o que é hoje, com bons resultados nos indicadores avaliativos 
da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES) 
e, principalmente, com uma estreita ligação com a comunidade.

— Tivemos um grande amadurecimento do nosso corpo docente, o que 
reflete na qualidade do trabalho desenvolvido. Estamos buscando a maior 
aplicabilidade das pesquisas e realizado mais atividades que contribuem 
diretamente com a comunidade. Também estamos na iminência de lançar 
nosso Doutorado. Sabemos que muito ainda pode ser melhorado, mas 
também temos muito a comemorar — comentou a professora Fabiana.

Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc 

celebra dez anos de existência



Desde 1989 a 08/07/2024, há 35 anos 
O TEMPO - um jornal de fato Site: www.otempodefato.com.br

9Sexta-feira 23/08/2024 20

Master Capinzal vence em Vacaria (RS) 

Jogando na cidade gaúcha de Vacaria, a equipe do Master Futebol 
Capinzal venceu o Guarani pelo placar de 3 gols a zero.

Ari marcou por duas oportunidades e José completou o placar 
cobrando falta.

No próximo sábado o Master Capinzal enfrenta no Estádio da 
Baixada Rubra a equipe mista do Esporte Clube Aparecida, da cidade 
de Herval d’Oeste (SC).

“Nossa Parte Pela Educação” 

  Combater as defasagens na educação brasileira é um 
desafio complexo que, nos últimos meses, obteve avanços 
significativos em 6 estados que receberam pilotos do 
programa “Nossa Parte Pela Educação” -, uma iniciativa 
financiada pelo Instituto BRF que contou com a execução 
do Quintessa no planejamento, seleção e aceleração das 
soluções. 

Desafios de tamanha complexidade são superados em 
rede. Além do subsídio da indústria privada e da inovação 
trazida pelas startups, o programa articulou uma mobilização 
sistêmica que contou com apoio de executivos para mentorias 
especializadas, envolvimento do setor público e do terceiro 
setor para análise das necessidades da população, gerando, 
por conseguinte, a participação de agentes de inovação 
e articuladores locais. Todos os setores unidos por um só 

propósito: mais educação de qualidade para mais brasileiros.
O programa, que pautou desenvolvimento territorial com 

ampla participação popular, foi construído de forma ativa 
e participativa, engajando múltiplos atores em soluções 
de alto impacto e relevância temática para os desafios do 
ecossistema. Confira o carrossel para saber mais sobre as 
etapas, soluções e resultados conquistados!
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Jaqueline Silveira apresenta 
o projeto “Histórias para 
Avoá – Circuito no Vale do 
Rio do Peixe”

A contadora de histórias Jaqueline Silveira 
apresentará o espetáculo “Histórias para Avoá”, 
nas cidades de Joaçaba, Herval d’Oeste, Luzerna, 
Água Doce, Tangará e Pinheiro Preto. Em seis 
encontros, entre 28 e 30 de agosto, o projeto 
promove o acesso à literatura de tradição de oral, 
incentiva o gosto pela leitura e celebra o encontro 
pelas histórias.  As apresentações são abertas a 
crianças, estudantes do ensino fundamental e 
professores das redes públicas de ensino.

Segundo Jaqueline Silveira, o espetáculo reúne 
histórias de personagens avoados e com desejo de 
descobrir as bonitezas da vida. Tem bicho que voa 
de mansinho. Tem gente que canta feito passarinho. 
Tem bicho que voa no verão e tem gente que voa 
na imaginação. Mais do que tudo, o enredo e o ritmo 
das histórias atravessam a alegria, a esperança e a 
persistência”, conta a artista. 

Entre os personagens que atravessam o público 

Governador inaugura novo endereço 
da PGE/SC em Brasília com redução de 
custo aos cofres públicos

A Procuradoria Especial em Brasília – escritório da Procuradoria-Geral do Estado 
(PGE/SC) voltado à atuação junto aos tribunais superiores e órgãos federais – tem 
novo endereço. A inauguração do local ocorreu nesta quarta-feira, 21, com a presença 
do governador de Santa Catarina, Jorginho Mello, do procurador-geral do Estado, 
Márcio Vicari, do procurador-chefe do escritório, Fernando Filgueiras, da secretária 
de Articulação Nacional, Vânia Franco e da adjunta da pasta, Lourdes Martini, além 
de outros procuradores, servidores públicos, e colaboradores dos órgãos.

O novo imóvel tem o menor custo por metro quadrado dentre as opções 
disponíveis no mercado e em comparação com o endereço anterior. Além de 
custar menos para os cofres públicos, o endereço oferece melhor estrutura para 
os procuradores do Estado, servidores, estagiários e terceirizados que atuam na 
Capital Federal. O Estado deixa de pagar quase R$ 28 mil por mês (R$ 20,7 mil de 
aluguel e R$ 6,3 mil de condomínio) para desembolsar cerca de R$ 14,8 mil com 
o novo contrato – que já inclui as despesas do prédio no valor pago mensalmente 
(R$ 9,97 mil de aluguel e R$ 4,9 mil de condomínio). A economia anual é de cerca 
de R$ 167 mil.

“Essa é uma marca dessa gestão, trabalho mais eficiente e gastando menos. 
Desejo sucesso ao procurador Márcio Vicari e também a esse time da PGE aqui em 
Brasília. A vitória deles nos tribunais, buscando por justiça, é essencial para que 
Santa Catarina caminhe mais tranquila em seus objetivos, o respaldo jurídico é vital 
pra qualquer administração”, disse o governador Jorginho Mello durante o ato de 
inauguração.

Para o procurador-geral do Estado, além do zelo pelos recursos públicos, “a 
mudança também representa maior centralidade organizacional e proximidade 
com instituições com quem nos relacionamos institucionalmente com frequência: 
estamos posicionados ao lado da Secretaria de Articulação Nacional (SAN) e a curta 
distância do Supremo Tribunal Federal (STF), do Superior Tribunal de Justiça (STJ) e 
do Tribunal Regional Federal (TRF), dentre outros. A PGE/SC fica ainda mais próxima 
de onde atua para defender os interesses de todos os catarinenses, o que resulta 
em aumento da eficiência e resultados jurídicos ainda melhores para os nossos 
cidadãos”, disse o procurador-geral do Estado, Márcio Vicari.

O procurador-chefe da Procuradoria Especial em Brasília, Fernando Filgueiras, 

destacou a parceria com a SAN, que fica na sala ao lado. “Nesse curto período que 
estamos aqui já percebemos a melhoria no ambiente e pudemos nos aproximar 
mais ainda da equipe da Articulação Nacional, que tem nos dado apoio também, e 
estamos aqui para ajudar quando for preciso”, afirmou.

Localizada no Edifício Confederação Nacional do Comércio (CNC), no Setor 
Bancário Norte, a nova sala foi disponibilizada pelo locador reformada e com todas 
as adequações necessárias para receber os colaboradores da Procuradoria. Entre as 
melhorias estão a distribuição otimizada das salas e gabinetes de procuradores do 
Estado e locais para reuniões amplos e modernos.

A Procuradoria Especial em Brasília foi estabelecida em 1995 e já ocupou outros 
três endereços: o Liberty Mall (1995 a 2007), a Casa de Santa Catarina (2007 a 
2018) e Edifício Brasil 21 (entre janeiro de 2018 e maio de 2024).

Por Redação | SECOM 21 de agosto de 2024 
Texto: Felipe Reis (Ascom PGE-SC) e Nohlan Scholzel (Ascom SAN-SC)

Procuradoria Especial na Capital Federal passa a ocupar imóvel mais barato, 
moderno e central, próximo a tribunais superiores e secretaria estratégica do 

Governo do Estado. Fotos: Nohlan Scholzel / SAN-SC

por dentro estão Chico Santos e sua família festeira, a tartaruga que voa até 
o céu para falar com Deus, a estrela que sonha em conhecer a luz do dia e 
as mulheres que abriram estrelas no céu. 

A apresentação é entremeada por cantigas tocadas ao ukulele e ao 
asalato.                                  Histórias para Avoá é um convite para pousar 
o corpo e dar novos impulsos para a imaginação. 

O projeto foi selecionado pelo Edital da Lei Paulo Gustavo LPG SC 
2023 – executado com recursos do Governo Federal e Lei Paulo Gustavo de 
Emergência Cultural, por meio da Fundação Catarinense de Cultura. 

CONFIRA O CRONOGRAMA:
Qua. 28/09
Em Joaçaba, às 09h, no Teatro Alfredo Sigwalt
Em Herval d’Oeste, às 14h, na Escola Municipal Nossa Senhora de Fátima
Qui. 29/09
Em Luzerna, às 10h, na Escola Municipal São Francisco
Em Água Doce, às 15h, Centro Educacional Municipal do Campo Cultivando 
o Saber
Sex. 30/09
Em Tangará, às 10h30, na Escola Municipal Crescer e Aprender
Em Pinheiro Preto, às 15h, no Centro Educacional Municipal Padre Trudo 

Plessers

SOBRE JAQUELINE 
SILVEIRA
É contadora de histórias, 
escritora e produtora cultural.  
É mestra em Educação pela 
Universidade do Oeste de 
Santa Catarina e formada 
em Letras pela Universidade 
Comunitária da Região de 
Chapecó-SC. É coautora do 
fotolivro Promessas (2022), 
autora do livro de contos 
Mar de Cortes (2023). Com 
o espetáculo Histórias para 
Avoá, vem participando 
dos mais diversos circuitos 
de arte e literatura em 
Santa Catarina. Nasceu em 
Imbituba-SC, em 1987, e 
vive em Joaçaba-SC. 
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Esporte Show:
Dylan vem brilhando a cada jogo, com isto 
constrói placar a favor de seu time 

“Esse menino está ficando enjoado: só faz gols decisivos. Grande Dylan. Parabéns pelo 
campeonato de Society, sábado 3/8 na Arena FG Futebol Society  e também pelo aniversário. 
Amo você meu neto querido.” Isto esta escrito no Facebook do amigo, ex-craque de futebol 
de campo e de futsal Henrique Varela Paim.

Dylan Piovezan Varela Paim, o qual gosta e sente satisfação em ser conhecimento não 
só pelo nome, mas pelos sobrenomes também, o qual, provavelmente, será um jogador e 
tanto, principalmente, por ser goleador, pois vem fazendo golaços decisivos. 

Aldo Azevedo / jornalista

Foto legenda: Dyvan artilheiros, goleador, driblador, oportunista e decisivo. 

É BOM SABER...
Vale a pena lutar

  
A vida na Terra, com suas belezas naturais, é grande dádiva 

concedida por Deus aos filhos que destinou para este planeta.
O céu nos presenteia com astros e estrelas brilhantes. A natureza 

mostra seu colorido exuberante, sempre renovado, surpreendente.
O campo oferece a subsistência. A chuva abençoa a terra, saneia 

o ar. O sol aquece e ilumina, dando vida.
O amor dá sentido à existência...
No entanto, nem todas as criaturas conseguem se dar conta 

dessas tantas bênçãos.
Há os que, não percebendo essas riquezas que os rodeiam, se 

acreditam deserdados, infelizes.
São almas ainda infantis, que não aprenderam a valorizar o que 

é bom e belo.
Renegam suas realidades, julgando-se eternas sofredoras.
Assumem posição de vítimas, ao enfrentar as dificuldades 

naturais de um planeta de provas e expiações.
E, para tornar ainda mais complicada a questão, colocam a culpa 

do que lhes acontece na família, nos parceiros, no governo.
São almas que, por falta de amadurecimento, não aceitam 

críticas nem conselhos.
Não conseguem entender que a vida é feita de vales e de 

montanhas. Gostariam, simplesmente, que tudo transcorresse de 
forma tranquila, plena, atendendo suas vontades.

Em verdade, não são as circunstâncias que as oprimem, mas a 
indisposição e o pessimismo frente a elas.

*   *   *
Em todas as épocas da Humanidade, viver na Terra com tantas 

adversidades, não tem sido fácil para ninguém.
Muitas vezes, o cansaço e o desânimo tomam conta da alma 

inquieta.
Importante lembrar que Deus é amor e bondade infinitas, e 

sempre nos auxilia.
Quando chegamos à Terra, os primeiros auxiliares, que dEle 

recebemos, são os pais que nos ensinam, com seus exemplos e 
carinho.

Depois conquistamos amigos sinceros que nos ajudam a crescer.
Professores, orientadores da cultura, que nos abrem os 

horizontes do saber.
São todos companheiros a nos enriquecer a vida de múltiplas 

formas.
*   *   *

Considerando que a vida na Terra é uma oportunidade de 
crescimento, quando a dor nos chega, importante saber que ela traz 
consigo grandes ensinamentos.

Tendo, pela experiência, aprendido novas e adequadas formas 
de enfrentamento, podemos superar os desafios.

A jornada se torna mais acessível e menos preocupante quando 
decidimos viver com amor e simplicidade.

O desvendar do eu interno nos ensina a conhecer nossas 
fraquezas e a buscar o fortalecimento necessário.

Ignoramos o grau de nossa resistência ao mal, mas podemos 
reforçá-la com a perseverança no bem.

Se queremos tranquilidade para o coração, evitemos assuntos 
infelizes, críticas mordazes, palavreados chulos.

Administrando as dores, exportando alegria e esperança onde 
estivermos, estaremos nos aperfeiçoando.

Enfrentando problemas com otimismo e coragem, abrimos 
veredas ensolaradas em nossa caminhada.

A vida não é construída sobre nuvens de eterno descanso.
O mar de rosas só existe na fantasia.
O segredo é se esforçar por fazer o melhor.
Por isso, sempre vale a pena lutar!

Redação do Momento Espírita Em 22.3.2024

Dúvidas /ou sugestões, fale conosco: (49)99936-2575, ou   
hpaim@outlook.com.br 
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VOLTANDO NO TEMPO
1989 – 2024 – são 35 anos 
de trabalho prestado. 

Livro Panorama Histórico do Município 
de Capinzal (SC), 1908 a 1965, de autoria do 
escritor Paulo Eliseu Santos. 

Dos Atos Políticos 
Na composição da Câmara de Vereado- res 

de Campos Novos do ano de 1947, os vereadores 
representantes de Piratuba, Ipira, Capinzal e 
Ouro obtiveram maior poder de permuta para a 
aprovação de projetos. 

É bom lembrar que os vereadores eleitos por 
Capinzal e Ouro tinham um compro- misso com 
os seus eleitores: elaborar projeto de lei para 
a criação do município de Capinzal. Assim, na 
Sessão Ordinária do dia 12 de fevereiro de 1948, 
os edis Edgar Lancini, Luiz Gonzaga Bonissoni, 
Silvio Santos e Aparicio de Oliveira Ribeiro assinam 
e apresentam o projeto de lei solicitando a criação 
do município de Capinzal. Isso gerou discussão em 
plenário, e a confusão foi tanta que o presidente 
deu por encerrada a sessão ordinária; mas, antes 
disso, encaminhou o projeto de lei em discussão 
à Comissão de Constituição e Justiça para análise 
e parecer. O projeto de lei em questão voltaria 
à Ordem do Dia da sessão de 12 de maio de 
1948, já com o parecer contrário da Comissão de 
Justiça. O vereador Silvio Santos, por “questão de 
ordem”, usou a palavra para solicitar ao presidente 
da sessão uma cópia do parecer exarado pela 
Comissão de Justiça. Também por “questão de 
ordem” o vereador Rogério Fagundes aparteou e 
posicionou-se contrário a isso. Estava criado um 
impasse que se prolongaria por muitas sessões e 
com muitas discussões sobre esse assunto. 

A situação se manteve inalterada por diversas 
sessões, forçando os edis representantes de 
Capinzal e Ouro a buscarem uma solução. 

Finalmente, após exaustivos encontros, ficou 
decidida que, para a aprovação, seria necessária 
a união com Piratuba e Ipira. Fato esse, conforme 
○ relato do senhor Edgar Lancini, foi concretizado 
no segundo semestre de 1948, através de acordo 
verbal, em que os vereadores de Piratuba e 
Ipira dariam apoio para a criação do município 
de Capinzal; mas os edis de Capinzal, Ouro e o 
vereador Aparício de Oliveira Ribeiro deveriam 
apoiar a aprovação do projeto de lei criando o 
município de Piratuba.

Entre meados de outubro e novembro de 
1948, são aprovados pelo Poder Legislativo de 
Campos Novos os projetos de leis para a criação 
dos municípios de Capinzal e Piratuba. Em ato 
contínuo, ○ Executivo, em conjun- to com ○ 
Legislativo Municipal de Campos Novos, envia um 
expediente à Assembleia Legislativa do Estado 
de Santa Catarina, dando ciência do fato. Na 
ALESC, o expediente foi transforma- do no PL n. 
173/1948 e, após a sua aprovação no plenário, 
foi transformada na Lei n. 247/1948, publicada 
no Diário Oficial do Estado de Santa Catarina, no 
dia 19 de janeiro de 1949, Por sua importância 
histórica para o município de Capinzal, eis o teor 
dessa lei:

Lei n: 247, de 30 de dezembro de 1948 
Procedência: Comissão Especial Territorial 
Natureza: PL 173/48

D.O. 3.865 de 19/01/49
• Alterada parcialmente pelas Leis: LP 07/49; 

LP 377/50; LP 436/50
 * Ver LPs: 316/49; 295/49; 133/53; 380/58 

Fonte: ALESC/Divisão de Documentação Fixa a 
Divisão Administrativa e Judiciária do Estado, no 
período 1949 a 1953 e dá outras providências. O 
PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA, no 

exercício do cargo de Governa- dor do Estado de 
Santa Catarina. Faço saber a todos os habitantes 
deste Estado que a Assembleia Legislativa decreta 
e eu sanciono a

Art. 1◦ A Divisão Administrativa e Judiciária 
do Estado é fixada na presente lei e vigorará de 
1° de janeiro de 1949 a 31 de dezembro de 1953, 
ressalvado o disposto no art. 2e da Lei n. 22, de 
14 de novembro de 1947, Art. 2o Fica o Poder 
Executivo autorizado a

 baixar os atos interpretativos das linhas 
divisórias intermunicipais e interdistritais, que se 
fizerem necessários à execução desta lei, Art. 3o 
Fica criado o município de Capinzal, desmembrado 
dos municípios de Campos

 Novos e Joaçaba, Art. 4 Fica criado o município 
de Ituporanga, desmembrado dos municípios de 
Bom Retiro e Rio do Sul.

Art. 5 Fica criado o município de Massaranduba, 
desmembrado dos municípios de Blumenau, 
Itajaí e Joinville Art. 6 Fica criado o município 
de Piratuba, desmembrado dos municípios de 
Campos Novos e Concórdia

 Art. 7 Fica criado o município de Taió, 
desmembrado do município de Rio do Sul. Art. 8 
Fica criado o município de Tangará, desmembrado 
do município de Videira, Art. 9 Fica criado o 
município de Turvo, desmembrado do município 
de Araranguá. Art.10. Ficam criados os distritos 
de Rio do Oeste, no município de Rio do Sul, e 
de Luzerna, no município de Joaçaba. Art. 11. 
A Divisão Administrativa e Judiciária do Estado 
compreende 52 municípios, 213

distritos e 34 comarcas. O distrito, como 
categoria única, é a circunscrição primária do 
território estadual, para fins de administração 
pública e da organização judiciária. S 1o A 
instalação de distritos deverá ser precedida de 
limitação dos quadros urbanos e suburbano, cujo 
ato discriminatório deverá ser enviado à Assembleia 
Legislativa, dentro de trinta dias da data de 
instalação. $ 2 Para atender as necessidades do 
serviço público, os distritos poderão ser divididos 
em subdistritos, em qualquer tempo, mediante 
leis especiais, não podendo ter sedes distintas das 
sedes distritais.

 3º Os subdistritos formarão áreas continuas 
dentro do território dos respectivos distritos.

4° A criação de subdistritos por parte das 
Câmaras Municipais ficará sujeita à aprovação da 
Assembleia Legislativa. 

5º Os distritos extintos pela presente lei 
passarão a constituir subdistritos daqueles aos 
quais se incorporaram. Art. 12. Fica fazendo 
parte integrante da presente lei o anexo n. 1, 
que sistematiza e ordena todas as circunscrições 
administrativas e judiciárias e a categoria das 
respectivas sedes, com as suas denominações. 

Art. 13. O anexo n. 2, que também constitui 
parte integrante desta lei, contém a descrição 
sistemática dos limites circunscricionais e  define 
os perímetros municipais e as divisas interdistritais.

Art. 14. Os municípios, criados ou aumentados, 
são responsáveis pela cota parte da divida do 
município originado, quando as obrigações 
de correrem de compromissos de aplicação 
comprovada na área desmembrada Parágrafo 
único. A cota parte, neste artigo re- ferida, será 
fixada de acordo com disposto parágrafo único, do 
artigo 7, da Lei n. 22, no de 14 de novembro de 
1947. Art. 15. Na data de 1 de janeiro, que foi por 
lei federal declarada Dia do Município, poderão as 
autoridades administrativas e Judiciárias promover, 
nas respectivas circunscrições, as solenidades que 
julgarem convenientes Art.16.Esta lei entra em 
vigor a 1 de janeiro de 1949, em todo o território 
do Estado, revogadas as disposições em contrário.

A Secretaria da Justiça, Educação e Saúde 
as- sim a faça executar. PALÁCIO DO GOVERNO, 
em Florianópolis. 30 de dezembro de 1948. JOSÉ 
BOABAID Governador do Estado ANEXO N. 2 A 

LEI N. 247 XII- MUNICÍPIO DE CAPINZAL - (N 
11) a) LIMITES MUNICIPAIS 1- Com o município 
de Campos Novos: Começa na foz do lajeado 
Crescêncio, no lajeado Pato Roxo; segue pelo 
primeiro acima à sua nascente; continua por uma 
reta até encontrar a nascente do braço do lajeado 
dos Porcos, o qual desce à sua foz no lajeado dos 
Porcos por este abaixo à sua confluência com o 
lajeado Canhada Funda, descendo por este

até sua foz no rio do Peixe, continua pelo rio 
do Peixe abaixo até a barra do lajeado Galdi- na, 
subindo este até sua mais alta cabeceira; dali, 
segue por uma reta até a cabeceira da sanga 
Scapini, descendo esta até a sua foz no lajeado 
Residência; sobe este até sua nascente; daí uma 
linha seca até a barra do arroio da Divisa no lajeado 
Erval ou Santa Cruz; continua pelo primeiro acima 
até a sua mais alta cabeceira; segue pelo divisor 
das águas dos afluentes do lajeado do Contas e 
lajeado do Agudo, até a nascente do arroio da 
Olaria; segue por este abaixo até sua foz no 
lajeado do Agudo, descendo este até sua barra 
no rio Uruguai 2-Com o Estado do Rio Grande do 
Sul 3- Com o município de Piratuba:

Começa na foz do lajeado Leãozinho, no 
rio Uruguai; sobe 0 primeiro até sua nascente 
se- guindo daí em linha reta, à cabeceira do 
Lajeadinho; desce este até a sua barra no lajeado 
Chico Pedro; por este abaixo até sua foz no rio do 
Peixe, qual sobe até a foz do rio Pinheiro; continua 
por este acima até a foz do rio Mambuca; sobe 
este até sua nascente e daí por uma linha seca 
até a cabeceira do lajeado Taquaral. 

4 - Com o município de Concórdia: Começa 
na nascente do lajeado Taquaral; desce por este 
até a sua foz no rio Rancho Grande: por este 
abaixo até a barra do rio Bonito: sobe este até a 
desembocadura do lajeado dos Tatetos 

5 - Com o município de Joaçaba;
Começa na confluência do rio Bonito com 

lajeado dos Tatetos: sobe este até a barra do 
lajeado Eliziário; por este acima até sua nascente; 
daí, segue pelo divisor de águas entre os afluentes 
do Rio do Peixe e do rio Uruguai até a cabeceira 
mais do sul do lajeado Pato Roxo, o qual desce 
até a foz do lajeado  Crescêncio.

Obs: Próximo é Terceiro Capítulo – Poder 
Executivo (1950/ 1965)   

ATENÇÃO - Deixe registrado o passado nas 
páginas de O TEMPO jornal de fato, o que poderá 
ser visto também na posteridade, para tanto, 
mande foto e as informações. 
Aldo Azevedo / jornalista




